

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M<sup>o</sup> Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

*Ubi est victoria eius vincit mun-*  
*sum. iudex nostra.*  
1<sup>o</sup> Joan V, 4.

San José, domingo 27 de Septiembre de 1896.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati*  
*in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20.)

## ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

MR. A. LORETTE, rue Caumartin, 61.

## CONDICIONES.

Suscripción por un mes..... \$ 1-00  
Número suelto del día..... 0-10  
" atrasado..... 0-20  
Avisos y comunicados, precio convencional.  
PAGO ANTICIPADO.

## CALENDARIO.

SEPTIEMBRE. Este mes tiene 30 días

Dom. 27. San Cosme y san Damián, hermanos, mártires (*patrones de los médicos.*) Del Ant. Test. Judit.

EVANGELIO de este DIA.

(Mat. 9, 1-8.)

En aquel tiempo, subiendo Jesús en una barca, repasó el lago, y vino a la ciudad de su residencia. Cuando hé aquí que le presentaron un paralítico postrado en un lecho. Y al ver Jesús su fe, dijo al tullido: "Ten confianza, hijo, que perdonados te son tus pecados." A lo que ciertos Escribas dijeron luego para consigo: "Este blasfema." Mas Jesús, viendo sus pensamientos, dijo: "¿Por qué pensáis mal en vuestros corazones? ¿Qué cosa es más fácil, el decir: se te perdonan tus pecados, ó el decir: levántate y anda? Pues para que sepáis que el Hijo del hombre tiene en la tierra potestad de perdonar pecados, Levántate,"—dijo al mismo tiempo al paralítico:—"Toma tu lecho, y véte a tu casa." Y levantóse y fuese a su casa. Lo cual viendo las gentes quedaron poseídas de temor, y dieron gloria á Dios por haber dado tal potestad á los hombres.

Lun. 28. San Wenceslao, rey de Bohemia, mr., santa Eustaquia, virgen. Del Ant. Test: el profeta Baruch.

## "LA UNION CATOLICA."

### Atrocidades liberalescas.

Cansados estamos de leer en los periódicos liberales de nuestra patria

y extranjeros, epítetos encomiásticos en favor de la revolución liberal ecuatoriana, presidida por Eloy Alfaro y que ha dado al traste con las instituciones conservadoras de aquel desgraciado país. "Huestes civilizadoras," "revolución salvadora," y cosas por el estilo, son lindezas con que desde aquí se ha pretendido animar á aquellas turbas desenfundadas, sin patriotismo y sin corazón, que imitando las hordas de los hunos, han cometido actos propios del salvajismo más inicuo. Han desterrado Obispo, sacerdotes, ultrajado religiosos, han maltratado, desterrado y...ASESINADO á escritores católicos por el crimen de defender con la pluma los intereses vilipendiados de su patria. Han empleado refinamientos dignos de Nerón, para hacer sentir los castigos á sus víctimas, como tuvieron que sentirlo los PP. Salesianos, á quienes se comunicó la orden de destierro, y en vez de conducirles por los caminos nacionales, se les hizo atravesar por entre ásperas montañas y veredas intrasitables, sujetos á mil incomodidades y maltratamientos, desde Quito hasta Esmeraldas. Finalmente, los periódicos extranjeros nos han traído la noticia de un crimen atroz, escandaloso, y que no deja duda de los instintos que guían á esas "huestes civilizadoras de Eloy Alfaro," instintos dignos de los tigres y panteras de los desiertos africanos.

Crimen que debe, con todos los demás cometidos por esa nefanda revolución, abrirnos los ojos á nosotros para conocer lo que valen las palabritas de *libertad, civilización, progreso, inviolabilidad, redención de las garras del oscurantismo*, que nos sopla al oído el liberalismo, y que entusiasma y fuera de sí nos repiten con aire de triunfo los corifeos libera-

les de por acá, los mismos que han aplaudido la revolución alfarista, los mismos que han batido palmas porque "el águila de los Andes, Eloy Alfaro, se cernía triunfante en el Ecuador." Para la muestra vaya ese botón horroroso, la exhibición de ese parche de lodo y sangre que la revolución liberal ecuatoriana está poniendo en los anales de aquella desventurada nación. Dice así la *Revista Caucaña*:

"De cartas de personas respetables que ha traído el correo del Sur, extractamos:

De casa de don Lino Cárdenas en Quito, fué sacado Víctor L. Vivar á quien se le cortaron los dedos y la lengua y luego se le fusiló en la plaza de San Diego á las tres de la madrugada.

Dos días después fué asesinado en su casa el doctor Maldonado, sacerdote cuencano, á quien se le encontró atravesado el corazón de una puñalada. Ignórase quién lo asesinó.

En el Consejo de Ministros presidido por el señor Homero Morla, se suscitó un acolorado debate porque Morla pedía la separación de Franco de su cargo militar y su sometimiento á juicio; se opusieron el doctor Montalvo, Wither y Lapierre, miembros del ministerio; y como prevaleciera el dictamen de estos últimos, presentó Morla formal renuncia de su puesto, y escribió una manifestación que no dejaron circular.

De una hoja suelta publicada en Pasto, bajo el título *El 6 de Agosto de Quito* y que sentimos no reproducir íntegra, tomamos:

Era la noche del 5 de Agosto: VIVAR estaba en Quito, no sabemos con qué objeto. Le descubre Franco, y le hace prender inmediatamente, no para asegurarle en una cárcel; no para juzgarle y castigarle, aun cuando fuese conforme á leyes arbitrarias dictadas sin derecho; no siquiera para matarle dando al crimen la apariencia de acto que el Poder ejecuta en ejercicio de pública autoridad; sino para asesinarle de secreto, entre las tinieblas de la noche, en el silencio de los muertos. De cuartel en cuartel le llevan, y en cada estación le cargan con nuevos, mayores, insoportables tormentos; casi despedazado le arrastran á la plaza del cementerio, afuera de la ciudad; córtanle allí uno á uno los dedos de

la mano que manejó la pluma, que manejó la espada, y después...Asesinos! vivís todavía?

Esta es la historia del partido radical. Cuando caídos, no tienen otro intento que, por cualquier camino, hacerse del Poder, sin distinguir los medios; y así, no respetan ningún derecho, y mienten, y calumnian, y roban, y matan, invocando siempre libertad, ley y garantías. Cuando en el Poder que usurpan, asimismo no dejan por violar ningún derecho: vida, honra, propiedad, todo, todo; sólo que, entonces sí, declaran sin ambages que para ellos no hay más ley que la de conservarlo á viva fuerza, sin que nada que conduzca á ese fin reputen por ilícito.

Así lo han hecho siempre; así lo dice ahora á raíz del crimen, el malvado Franco; así lo declara el Secretario de Hacienda, Wither, para justificarle ante el Consejo de Ministros: "El Gobierno actual no tiene otro norte que no sea el que le dirija al restablecimiento de la paz, conservación del orden y triunfo del Partido Liberal de la República."

Caídos ó gobernando, vencedores ó vencidos, para ellos ninguna ley, sino son las favorables; ellos, ninguna obligación con la divina, ni con la de naturaleza, ni con la de los hombres; para ellos, el amparo de las leyes y el poder del crimen; los demás, fuera de toda ley; he ahí el programa del partido radical.

¿Hasta cuándo se ha de considerar en el Ecuador á esa gazapina sujeto hábil para el goce y ejercicio de los derechos de partido político?...

Como qué ya clarea el horizonte; como que ya se acerca el día de la vindicta nacional....

Mientras tanto, protestamos con toda la energía de nuestras almas, contra el crimen sin nombre con que el radicalismo ecuatoriano acaba de escandalizar de nuevo al mundo.

Pasto, á 20 de Agosto de 1896.

Aparicio Ribadeneira—Arturo Daste—C. Camilo Daste—Julio F. Daste—N. Clemente Ponce.

Avérgonzados nos sentimos al tener que registrar noticias como las que del Ecuador quedan transcritas; porque ellas dan testimonio de que en la virgen América encuentran suelo abonado los anarquistas enemigos de la humanidad, que para buscar la utópica igualdad con que sueñan, no hay crimen que no cometan.

## FOLLETIN.

### EL HIJO DEL REY.

(Continúa).

Al verla el niño, horrorizado, se ocultó la cara con las manos, diciendo: —¡Moriré antes que tocarla!

Entonces Simón se arrojó furioso sobre el niño con las tenazas en la mano, y si M. Naudin, médico que había venido á visitar á la mujer de Simón, que estaba enferma, no le hubiera quitado al niño de las manos, es claro que el Delfín habría escapado ese día para siempre á la rabia de sus verdugos. Sin embargo, como por una especie de reacción y como avergonzado de su falta, Simón dió dos peras al niño, además de su escasa comida. El niño las guardó sin que Simón lo notara y se puso á comer un pedazo de pan que tenía en una mano, mientras que con la otra ponía el último piso á un

castillo de naipes, único juego que le permitían.

Y viendo el cuidado con que el niño colocaba las cartas, Simón se inclinó sobre la mesa y sopló el castillo, que se desplomó.

—¡Eh! ¿qué dices de mi soplo, Capeto? dijo riendo á carcajadas.

—¡Digo, respondió el niño, que el soplo de Dios es más poderoso que el tuyo!

### IX.

El departamento que habitaba el Delfín se componía de dos piezas: la una, que servía de recámara, no tenía otro mueble que una chimenea, y comunicaba con la otra por una abertura practicada en el tabique; en la segunda, que tenía una gran ventana con reja de hierro, había una mesa grande, otra más pequeña, algunas sillas de paja y dos camas sin cortinas, una de las cuales era de la mujer de Simón, que estaba enferma.

Al día siguiente de la escena que acabamos de referir, muchos hombres fumaban y bebían sentados alrededor de la mesa. El Delfín, pálido y con las manos enflaquecidas, sentado al pie de la ventana, formaba un castillo de naipes; pero los ojos llenos de lágrimas apenas miraban las cartas, y el rostro pálido, casi lívido, no tenía otra expresión que la de una tristeza profunda, que algunas veces se cambiaba en horror. ¡Ay! ¡quién habría reconocido en este pobre niño al hijo amadísimo de los Reyes de Francia, tan inteligente, tan bello y tan amable!

Los vestidos de luto que llevaba desde la muerte de su padre, se los habían cambiado por una camisa de lana, un paletot y unos pantalones de paño rojos, y este grosero traje reemplazaba la seda, los encajes y el terciopelo, de mejores días. Pero qué mucho, si los rizos dorados de los her-

mosos cabellos del niño, peinados por las manos de su madre, habían caído bajo las implacables tijeras de la mujer de Simón, que creía así privarlo de las últimas reliquias de la majestad real.

El médico llegó á hacer una segunda visita.

—Y bien, ciudadano Naudin, dijo uno de los municipales, en tanto que el médico se acercaba á la cama de la enferma, después de echar una mirada al niño; ¿qué noticias corren?

—El cañón os las habrá referido ya, contestó el médico.

—¡Ah! ¡ciudadano, qué bella cosa es la República! Siempre hay algún acontecimiento que nos interese, dijo Simón, que estaba ebrio hasta el punto de no poder mantenerse en pie. ¿Qué dicen de la ex-Reina, de la loba?

—El dos de este mes la llevaron del Temple á la Conserjería, respondió uno de los municipales.

(Continúa).

Mas, esos mismos excesos han de servir para detener la corriente del mal. ¡Dios lo quiera!"

El asesinato escandaloso perpetrado por un alto funcionario del Gobierno genuinamente liberal de Eloy Alfaro, ha provocado, tanto en el Ecuador como en el extranjero, la indignación de todos los hombres honrados, conoedores de tal crimen, fruto sazonado de las doctrinas liberales.

En aquella desgraciada República, algunos, pero sólo algunos y pocos liberales, de esos que no conocen hasta qué abismos conducen las doctrinas que profesan, se han atrevido á levantar la voz para protestar contra el horrendo salvajismo: entre ellos, los miembros de la "Corte Suprema," cuyo acuerdo publicamos á continuación, y el Concejo Municipal de Quito. Mas en cambio y para extender más la mancha, muchos altos empleados del Gobierno liberal alfariista, entre ellos algunos de los Ministros, han aprobado el bárbaro asesinato. ¡Qué vergüenza!

O tempora! O mores! ¡Oh patrañas del liberalismo!

#### ACUERDO DE LA CORTE SUPREMA.

En Quito, á 7 de Agosto de 1896, reunidos los señores Ministros de la Corte Suprema, dictaron el siguiente Acuerdo:

"La Corte Suprema de Justicia deplora profundamente el hecho atroz perpetrado en esta capital el día de ayer, en la persona de Víctor L. Vivar, ciudadano de honrosos antecedentes; y no puede por menos que consignar por medio del presente Acuerdo la indignación que en ella ha despertado ese hecho violatorio de todas las garantías, de todas las leyes, y consumado cobardemente al amparo de la fuerza bruta y de la oscuridad de las sombras.

Y como si hecho tan salvaje quedase sin ejemplar castigo, la sociedad percería víctima de la inmoralidad y de la fuerza, este Tribunal Supremo dispone el juzgamiento del inicuó referido crimen por medio de las autoridades respectivas, y ordena se oficie al Consejo de Ministros á fin de que preste su apoyo al Poder Judicial y faculte por todos los medios legales el juzgamiento dicho.

León Espinosa de los Monteros—B. Albán Mestanza—Vicente Nieto—Fidel Egas—El Secretario, D. Román.

#### PROTESTA.

El Concejo Municipal de Quito, por honra del Cantón que representa, por su propio decoro, por la vindicta pública y por el país en general,

#### RESUELVE:

Protestar de la manera más enérgica, como en efecto PROTESTA, contra el hecho perpetrado la mañana del 6 del presente, en la persona del Sr. D. Víctor L. Vivar, victimado en la placeta de San Diego de esta ciudad.

Comuníquese esta resolución al Consejo de Ministros y á las Cortes Suprema y Superior de Justicia, y publíquese por la imprenta.

Dado en Quito, en la sala de sesiones, á 8 de Agosto de 1896.

Ramón E. Patiño, Presidente—Pablo Isaac Navarro—César L. Bueno—José M. Ante—Edmundo Calvert. Concurrió también el señor doctor Augusto Bueno, Procurador Sindico.

Quito, Agosto 11 de 1896.

El Secretario, Julio R. Barreiro.

¡Oh liberalismo, y qué amargos frutos haces saborear á los pueblos donde se extienden tus venenosas ramas! Sirena engañadora que te has burlado siempre de los pueblos que escuchan tu voz, enclavando en ellos afilados y sanguinarios dientes! Vengan los que te ensalzan, á decirnos que eres talismán de felicidad y progreso para las naciones; á boca llena les diremos: ¡mentis vil y cobardemente: allí está el Ecuador, víctima de esas doctrinas deletéreas y sanguinarias!

Allí está Víctor L. Vivar, víctima de la perfidia y liberalismo del General Franco, Comandante General de Quito y mano derecha de Eloy Alfaro! Allí están tantos inocentes hijos del Ecuador proscritos villanamente por el más escandaloso fanatismo, de los que pasean en nuestra hermana República del Sur el andrajoso estandarte de la herejía liberal! Por sus frutos bien conocidos nos son y serán ya, las doctrinas del liberalismo.

#### SEÑOR DON S. V. E.

He leído sus remitidos á LA UNION CATOLICA, en los cuales flagela sin misericordia á la sucia prostitución y á leyes, indignas de este gran dictado, que la protegen. El último, sobre todo, vale un Potosí.

Mas permítame que le pregunte: ¿qué se propone con esa guerra sin tregua á un vicio que se cobija á la sombra del Poder público, que le canoniza lo que se ha dado en llamar opinión pública? ¿Ignora usted que la prostitución legalizada no es sino corolario legítimo del principio y concepto ingenuo del espíritu de la legislación que se nos viene imponiendo de algunos años á esta parte? Sépalo, si lo desconoce, que el espíritu de nuestra legislación es el liberalismo, que ella nos ha sido impuesta por la francmasonería; y vaya usted á pedir peras al olmo.

La misión de la francmasonería es destruir la religión católica, establecer el culto de Lucifer, y para ello sembrar por doquiera la perversión de doctrinas, la corrupción de costumbres. Por eso ataca con encarnizada guerra á los institutos de religiosos, por más santos, por más benéficos que sean, porque entre ellos es voto la castidad absoluta. Con tal fin, establece y aun impone, cuando y donde puede, el matrimonio y divorcio civiles. Por eso enseña en sus escuelas una moral independiente de toda religión. Por lo mismo, expulsa ó guillotina á los sacerdotes que predicán contra el demonio de la lujuria y fomentan la asociación de Hijos de María. Por lo mismo, encomia á los desgraciados sacerdotes apóstatas de su misión moralizadora. A eso ayuda la institución de las logias de adopción de las Mopses. Por eso detesta la enseñanza del catecismo cristiano en las escuelas, y si por ventura la tolera, es con la condición de que el sacerdote no la vigile. A ese espíritu obedece el fomento desmedido de diversiones inmorales.

Y en confirmación, yo no sé que la prensa liberal le haya apoyado. Ignoro que, exceptuando cierta circular, se hayan tomado medidas serias, contra ese vicio y los que lo fomentan, como el alcoholismo.

Aplácense usted sus reclamos para cuando el Congreso se componga de hombres elegidos libremente, y verdaderamente escogidos para procurar el bien del país. Y no digo más porque me parece que ya diviso la figura del eximio General Plaza.

Ahora, en tal sentido, es en vano que usted, ó don Zenón, ó las más respetables matronas de Costa Rica, eleven memoriales bien razonados y bien sentidos. Si el clero protesta, risas. Si el pueblo reclama, burlas.

Tal es el liberalismo que nos apresta, tal la masonería que nos oprime.

Mas si usted se propone levantar protesta para que no prescriba socialmente el torpe vicio, sea en buena hora.

Día llegará en que esa voz tenga eco sonoro.

Quiera el cielo que la Virgen de la Merced rompa las cadenas ignominiosas y el pesado yugo con que nos tiraniza el nuevo mahometismo, el agente de Asmodeo.

Atenas, 24 de Septiembre de 1896.

LUIS HIDALGO.

Presb?

#### A un pintor de brocha gorda.

POSTDATA.

Señor don Daniel Carmona, Presb? San Vicente.

Muy estimado amigo mío:

—Pues... sí, señor.

Conforme le iba diciendo De hastío me estoy muriendo.

—¿Por qué, don Pedro?

—¡Hombre! pues porque ve espi-

ritismo es una ciencia, una filosofía, un erupción, digo una aspiración hacia lo desconocido, con bases fijas y principios propios," y hasta el presente momento histórico, nada encuentro, señor Pérez, que á Ud. le satisfaga. Muy oportunamente le hablé de "la casa de mi padre celestial," una por una fué enseñando sus anchas piezas y lujosísimas habitaciones, y... ¡nones! Ud. no quiso entrar conmigo en aquellas "moradas." Le traje luego á cuento nada menos que al gran Apóstol de las gentes, y ¡que si quieres! tampoco se satisface su avaricia con aquellos cuatro "gloria," que dan el opio al chino más impertérrito. Después le propuse los "mundos estrellados" con un censo de población más numeroso que los "veinte millones (¡soplal!) de hombres espiritistas (y las mujeres ¿en dónde se le quedaron á Ud.?) regados por todos los países cultos de la tierra;" pero Ud. se aferra

En que esos veinte millones, Por todas partes regados, Gazpachos son trasnochados Y risibles concepciones, Cual los mundos estrellados.

En fin, señor Pérez, que es Ud. el tipo de las repugnancias y de los hastíos. Pero yo á mis trece siempre me atengo: "El espiritismo es una ciencia que marcha á lo desconocido..."

—¡Dale pataleta! Ud. si que es desconocido, don Pedro, y cargante, y posma, y terco, y... En fin, hombre, ¿se podrá saber lo que Ud. me trae hoy metido en esas flamantes balijas?

—¡Oh! ¡oh! ¡Si Ud. supiera! Nada menos que las ideas innatas. ¿Sabe Ud. algo de esto, señor Pérez?

—¡Qué si sé! ¡Pues ya lo creo!

Aquí en el "Hotel de Europa Estas ideas innatas, Se sirven-diz que con sopa Y otras veces con patatas. Mas cuentan los inquilinos Que comidas con tomates, Hacen dar brinco supinos Y cantar orates fratres.

¿No es eso, amigo mío Perico?

—¡Qué han de ser cosa de comer las ideas innatas! No, señor; lo que hay aquí es que, "habiendo Dios permitido que tengamos intuición únicamente de aquello que más necesitamos para nuestro adelanto moral é intelectual, por eso verá Ud. que tenemos ideas innatas, que vemos desarrollarse (sí, como los hongos) en los niños y que nos acompañan en la edad madura."

—Yo no he visto nada, don Pedro; no me levante Ud. falsos testimonios. Jamás, gracias á Dios, he cometido la torpeza de ver esas ideas innatas, que á Uds. los espiritistas, cuando llegan á "edad madura," se les pegan á las narices, como hambrientas sanguijuelas.

—¡Cómo! ¿Se atreve Ud.?

—¿A negarle las ideas innatas?

—¡Pues ya lo creo, don Pedro! Y no sólo se las niego en redondo, sino que además le demuestro mi negación de la manera más contundente. Óigame Ud. con cachaza.

Las ideas innatas vinieron á demostrar una vez más aquel acertado concepto de Marco Tulio: "Nada hay tan absurdo que no haya salido de la cabeza de algún filósofo." Primero aparecieron en el campo de la Filosofía, solicitando pudorosamente el último de los lugares, y así se mantuvieron como en el aire, sin merecer apenas aplicación alguna de importancia. Vino después el filosofismo ateo, negación absoluta del orden sobrenatural y divino, y entonces varios controversistas católicos los pusieron en ac-

ción de batalla, con pretensiones de obtener por su medio contra la incredulidad una completa victoria. (Véase Rhothenfue, Ontología.) Más tarde, cuando la filosofía cristiana tomó el ascendiente que la correspondiera, ya pasado el vértigo del filosofismo bárbaro, desterró casi por unanimidad de pareceres un sistema, que no pudo sostenerse cuando de intento se les aplicó, vistas sus pésimas consecuencias, el finísimo escalpelo del concienzudo análisis. Y aunque se dijo que descansaban sobre la renombrada autoridad del sumo metafísico Descartes, esto tan sólo vino á confirmar que el pretendido inventor del argumento ontológico en favor de la existencia de Dios, en esta parte y en algunas otras cometió sus graves yerros y no pequeños desaciertos. Pasó algún tiempo más; llegó la apetecida restauración de la filosofía tomista, cuyo complemento se debió al inmortal Pontífice reinante, y hoy no se encontrará un filósofo digno de este nombre que las tome en consideración, á menos que no sea para incluir las en la historia de las aberraciones del humano pensamiento. Y conviene tener muy en cuenta que no es sólo la filosofía cristiana quien las desdenea como inútiles y sin duda perjudiciales en sus aplicaciones y resultados; en esta parte adunan su consentimiento unánime: las escuelas del sensualismo, materialismo, positivismo, idealismo, transformismo, pantéismo, escepticismo... es decir, todos aquellos sistemas que en la actualidad se disputan en el campo Agramante de la filosofía, la soberana dirección de los espíritus. "Al nacer, decía Aristóteles, nos encontramos con que nuestro entendimiento es á manera de tabla rasa, en la que nada hay escrito ni pintado;" y este enunciado de una escuela respetable por su antigüedad, solidez é importancia histórica, forma hoy la base [tal puede decirse], aunque con tendencias muy opuestas, de todos los sistemas ideológicos.

No es así, sin embargo, como lo entiende la cinica bellaquería del espiritismo costarricense. Algo por casualidad oyó un día sobre las ideas innatas, y sin estudiarlas ni comprenderlas, allá se dijo para su capote: "¡Aquí del más grande de mis triunfos!" propinándonos *ipso facto* y públicamente un trasto viejo y polvoroso, sin duda porque en el terreno de las ideas, los espiritistas se alimentan de *siliquis porcorum*. ¿Cómo, pues, no reirse uno al presenciar chochees las más ridículas de hombres que para todo nacieron menos para figurar dignamente en el estadio de la prensa?

LUCHO.

(Continuará).

#### La Sabana de Mata Redonda.

Uno de los campos más preciosos que posee la ciudad de San José es á todas luces el hermoso llano de la Sabana.

¡Qué planicie más bella, qué horizonte más primoroso, qué cielo más divino! se ve que la mano del Hacedor Supremo como que se detuvo para completar los más mínimos detalles de ese cuadro encantador.

Cuando se llega á la Sabana, el alma se transforma, el corazón se dilata.

los pesares huyen, la tristeza abandona su víctima, el aire que se respira ensancha nuestro ser, y en aquel suave y purísimo ambiente, parece sentirse la presencia de Dios.

Sí, la Sabana, es un campo tan lindo, que los paganos lo hubieran consagrado á sus dioses; hubieran depositado en él los monumentos de las glorias de la patria, y lo hubieran ornamentado con todas las preciosidades del arte floral, sin alterar su forma, su nivel y sus encantos naturales.

Mas no se ha pensado hasta hoy en esa joya valiosa que bien merece ser apreciada y conservada. ¿Qué paseo mejor pudieran encontrar los moradores de esta capital que el de la Sabana? Ninguno. Distancia poca y proporcionada, hoy con una magnífica acera en el trayecto, y todas las más condiciones que son de apetecerse en un paseo, menos una, *agua potable*.

¿Por qué? Porque según tradiciones, la Sabana fué donada á los pobres de esta capital, por testamento del Padre Chapuí. Nuestros antepasados hicieron llegar á ella las cristalinas aguas del Tiribí por una acequia, que hoy es un desagüe de inmundicias, y los pobres no han podido ni podrán hacerlas llegar puras como en su origen.

Esto completaría el mérito de la Sabana, impidiendo al mismo tiempo que las carretas y vehículos la sigan convirtiendo en canchales y la destruyan así por completo. Son dos necesidades apremiantes sobre las cuales nos permitimos llamar la atención del Cuerpo Municipal, así como ordenar se cierren los hoyos que han quedado de las barreras y de otras diversiones.

La Municipalidad debería nombrar una Junta de personas bien caracterizadas por sus ideas de progreso y patriotismo, que animadas de buenas intenciones, proveyeran á la conservación y embellecimiento de ese precioso campo; facultada esta Junta para crear fondos con que llenar su cometido á beneplácito del Municipio y del público josefino.

SALUSTIO.

### Consecuencias del exceso de trabajo.

En Wanatah, Condado de la Porte, Estado de Indiana, Estados Unidos, vive un hombre llamado Samuel Atwater, cuya experiencia (según el diario "News" de aquel punto) es realmente notable. He aquí la relación de Mr. Atwater según aparece en el mencionado diario:

"Por espacio de muchos años he sufrido terribles dolores en la parte posterior de la cabeza y en la espalda como resultado del trabajo excesivo y exposición á la intemperie. Me era imposible dormir y me pasaba las noches revolviéndome en la cama y sufriendo los tormentos de un condenado. Al mismo tiempo tenía llagas escrofulosas en varias partes del cuerpo y mi condición era cada vez peor.

"Durante la primavera pasada comencé á usar las Píldoras Rosadas del Dr. Williams y puedo asegurarle que en cuatro meses me han beneficiado más que todas las demás medicinas juntas. Ha desaparecido el dolor y me siento como un hombre nuevo.

Las llagas van mejorando notablemente y ya atiendo á mis trabajos sin dificultad.

"Como purificadoras de la sangre y restauradoras de los nervios las Píldoras Rosadas del Dr. Williams no tienen igual."

Firmado: SAMUEL ATWATER.  
Firmado y jurado ante mí hoy día 30 de Septiembre de 1895.  
(Sello Notarial)

EDWARD F. MITZNER,  
Notario Público.

Las Píldoras Rosadas del Doctor Williams contienen en forma condensada los elementos necesarios para dar nueva vida y riqueza á la sangre y para restablecer los nervios. Son específico infalible para enfermedades como la ataxia locomotriz, parálisis parcial, baile de San Vito, ciática, neuralgia, reumatismo, dolores de cabeza nerviosos, palpitación del corazón, cutis pálido y anémico, frialdad de las manos y de los pies, mal de estómago y toda clase de debilidad en ambos sexos.

Todas las farmacias de este país venden las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Cualquier persona que tenga dificultad en adquirir las, debe dirigirse á la casa Dr. Williams Medicine Co. de Schenectady, New York, y será avisado dónde comprarlas. La misma casa cuenta con un departamento médico para atender gratuitamente á las consultas de los pacientes donde quiera que se encuentren.

(Del Diario Evening Times, Buffalo, New York).

### GACETILLAS

**Escasú.**—Esta simpática villa se prepara para celebrar dignamente el martes 29 próximo la fiesta de su Santo Patrono el glorioso Arcángel San Miguel. Hay grandes preparativos, para herosear la fiesta, y magníficos fuegos artificiales las noches del 28 y 29. También se prepara una bonita comedia para el domingo siguiente, de sólida enseñanza moral. No dudamos que de esta capital irán como de costumbre, muchas personas á asociarse á los amables escasuseños, para festejar el Arcángel San Miguel en su día.

"La República," en su número de anteayer trae un editorial interesante titulado "El alcoholismo y la civilización."—El autor de ese artí-

culo coloca el dedo en la llaga cuando dice que la embriaguez y la prostitución, en el punto á que han llegado hoy, son "como un legado forzoso de la civilización probablemente extravíada de los tiempos modernos Son—continúa—como una excrecencia enfermiza suya, para la cual todavía no hemos visto señalado un remedio eficaz". El extravío de la civilización actual es cosa que no puede ya revocarse á duda; está reconocido por hombres eminentes, y está, por lo mismo, indicado el remedio—reaccionar contra el extravío de la civilización, volver á las puras fuentes del cristianismo, del que con lamentable reguedad tanto empeño hoy en apartarse. Veremos con gusto que el articulista de *La República* trate á fondo la cuestión, con toda la rectitud y buena fe que parece guiarle.

La Emulsión de Scott ha sido llamada por las madres, la Providencia de los niños.  
Los médicos aprueban este dictado.  
Las estadísticas lo confirman.  
"He tenido ocasión, varias veces, de comprobar que la Emulsión de Scott puede sustituir ventajosamente al aceite de bacalao simple, sobre todo, en la medicina de los niños que la toleran muy bien."

Santo Domingo, R. D., Setiembre 10 de 1894  
DR. HENRIQUEZ CARVAJAL.

### MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Llegada de vapores.

LIMÓN, 25.—1.30 p. m. vapor inglés *Adirondak* procedente de Sabanilla, 44 horas de mar; pasajeros: María L. de Champaneo, Adelita Quesada, Franco. M. Montero, Elisabeth de Montero, Enrique E. Montero, Susana Michelin, Stanley Levy, Lily Levy, Israel Hall, Roberto Lindo, L. Lindo de Pass, M. Farlán, Ricardo Nathan, Joggin Prince, Dinecan Arturo Hamilton; Edith Forbes, Emily Langford, Edith Langford, Jane Langford, Edward Barret, Marian Walker y Felipe Echeverría; carga: 680 bultos; correspondencia: 3 sacos y 1 paquete.

### Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y C<sup>OS</sup>,  
MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8<sup>a</sup> Avenida, O.

## TOSSES Y CATARROS.

Como curativo de la Tos y del Catarro no tiene igual la Emulsión de Scott. Hay gran diferencia entre "detener" ó "aliviar" y curar radicalmente un catarro ó tos. No puede haber curación real sin hacer desaparecer la causa de la enfermedad. La Emulsión de Scott devuelve al sistema robustez y fuerzas haciendo que no esté tan expuesto á estas enfermedades. El principio de la Tisis es á menudo un catarro ó tos. Como la

### Emulsión de Scott



Marca de Fábrica.

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa cura tan efectivamente la tos y el catarro, se la considera muy necesaria medicina de familia que es prudente conservar en la casa contra tan frecuentes afecciones. Es agradable al paladar. Los niños la toman con verdadero placer y los transforma de raquíticos y débiles á fuertes y rollizos, blindándolos, por decirlo así, contra las Toses y Catarros y otras enfermedades. Pruébese. No hay nada mejor para curar la Anemia.

De venta en las Boticas. Recházense las imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

### AVISO

á mis clientes, que de hoy en adelante, toda obra de alfarería que no lleve mi nombre estampado, no soy responsable de los defectos que tengan.

Hay aficionados que sin conocer el descomponente de las propiedades explosivas, recurren al auxilio de la arena, lo que hace más frágil la materia.

En el Mercado de esta ciudad se encuentra mi venta.

JOSÉ M<sup>e</sup> SIERRA.

San José, Setiembre 26 de 1896.

2—1

### CÁPSULAS DE Quinina Pelletier ó de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina. Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

### SEVE PECTORALE

Le Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les rhumes, toux, gripes, catarrhes, bronchites, maux de gorge, enrouements.

Dépôt: Toutes Pharmacies.

### Perlas de Pepsina pura DIALISADA de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1<sup>a</sup> Clase, en Paris. Dos perlas, tomadas después de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: PARIS, 8, Rue Vivienne.

### EFICACIA! SEGURIDAD!

EL SANDALO MIDY, muy popular entre los jóvenes, suprime el cópula, la culebra y las inyecciones. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre MIDY. PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

### ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C<sup>ia</sup> son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración. En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

### NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO DE RIGAUD Y C<sup>ia</sup> PREPARADOS DE LAS COCTES de España, Grecia y Holanda. ESENCIA: Lucrecia, Lilas de Persia. EXTRACTO: Graciosa, Peau d'Espagne, Bouquet Royal, Escoba, Muguet des Bois. JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MEJORES OLORES. 8, rue Vivienne, S. PARIS.

**ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO**  
DIGESTIONES DEFICIENTES  
**PASTILLAS Y POLVOS del Dr. PATERSON**  
con Licitud y Magnesia  
DIPLOMA DE MÉRITO DE VIENA (AUSTRIA).  
Recomendados contra las Afecciones del estómago, Falta de apetito, Digestiones I borrosas, Acidias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones de Ventrículo y del Intestino. — Pastillas, 22 rs.; Polvos, 24 rs.  
Dr. A. H. PATERSON, en París, y en todas las Farmacias de América y España.

**VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES**  
NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN haberse procurado EL FOMENTO-ALBESPEYRES  
78, Faub. Saint-Denis  
PARIS  
ES EL MAS EFICAZ Y EL MENOS DOLOROSO de todos los Vejigatorios

**CAPSULAS RAQUIN**  
APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA.  
CURAN SIN EXCEPCIÓN LOS FLEUMAS AGUDOS O CRÓNICOS  
100 CURAS para 100 ENFERMOS  
EXIJESE LA FIRMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS

**CARNE, HIERRO y QUINA**  
El Alimento mas fortificante unido a los Tónicos mas reparadores.  
**VINO FERRUGINOSO AROUD**  
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE  
CARNEL, HIERRO y QUINA: Diez años de estudio continuado y las afirmaciones de todos los eminentes médicos prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador mas energico que se conoce para curar: 1. Clorosis, la Anemia, las Afecciones Coloradas, el Hipoclorismo y la Alteración de la Sangre; 2. El Espasmo, las Afecciones nerviosas y acrobáticas, etc. El Vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el único que renueva todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coaduna y aumenta considerablemente las fuerzas o infunde a la sangre empobrecida y desahogada: el Vigor, la Coloración y la Energía vital.  
Por Mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.  
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.  
EXIJESE el nombre y la firma **AROUD**

**JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE**  
Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hipertensión, las Arritmias nerviosas, el Corazón, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulación.  
**ERGOTINA Y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN**  
(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de París)  
La solución de Ergotina de Bonjean constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las Grageas de Ergotina de Bonjean se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.  
Depósito general: LABELONYE, calle de Aboukir, n.º 99, en París  
Y en las principales Farmacias de todas ciudades

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

## Curarina de Juan Salas Nieto.

Sorprendentes han sido los resultados obtenidos últimamente por la aplicación de la CURARINA DE JUAN SALAS NIETO, como antídoto contra mordeduras de culebras y toda clase de animales ponzoñosos. El inventor de este gran remedio recomienda muchísimo su eficacia en los casos de *Fiebres palúdicas*, la *Fiebre Amarilla* y la *Colerina* y como preservativo contra estas enfermedades.

Se vende al precio de costo por mayor.

Único importador y Agente General en Costa Rica,  
**JOSÉ M. CASTILLO G.**

## ¡Por Mayor!

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

### CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

*Gabriel Coronado.*

## ¡Uvas! ¡Uvas!

### VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes

de **PEDRO SUÑOL.**

CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

## SASTRERIA DE VICENTE MONTERO.

FRENTE AL GRAN HOTEL.

Este establecimiento acaba de recibir un gran surtido de géneros que ofrece á sus numerosos parroquianos.  
Puntualidad y baratura son los distintivos de esta casa.

### EXCELENTE NEGOCIO.

Se vende un terreno situado en la esquina Suroeste del Parque Nacional, propio para la construcción de casas. Ese terreno es el mismo que generosamente donó el Doctor A. Carit al Hospicio de Huérfanos de esta capital.

Para precio entenderse con el Licenciado don Carlos Sáenz.

San José, 7 de Setiembre de 1896.

10-9

### Matías Núñez.

ofrece al público, sus servicios para obras de Carpintería y Evanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, n.º 54, frente al Teatro nuevo.

También ofrezco madera lista de buena calidad, como tablas tabloncillos alfajías, tablilla y toda clase de maderas de Construcción.

## ¡Consérvese la Salud!!

### MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.  
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo e Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

### LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Periodo Menstruo.  
DOSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

## HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania**, y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!!  
De venta en todas las Boticas.

## Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

*Gabriel Coronado.*

## EL MAS COMPLETO SURTIDO

de **MERCADERIAS** hay en casa de **W. Steinworth & Hermano.**

Venta exclusiva á los comerciantes, en condiciones favorables y á precios módicos.

## SCHWARTZ, LOWE & Co

Esta acreditada casa acaba de recibir:

Gran surtido de CONFITERÍA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquíssimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.

EXCELENTE GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte.  
MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.

Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

### EL VINO

## DOMAINE DE CATOY

SE VENDE EN CASA DE

**L. CHARPENTIER & Hno.**

á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45-00

### Oportunidad.

Se venden dos casitas en el bajo de Cuesta Moras.

Informarán en la Imprenta de J. Canalias.



## DR. M. FISCHEL

Cirujano Dentista americano

Frente á la Plaza de Artillería.  
ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES **CALNEK y ULLOA.**

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos

Tip. de San José.